

Y TRES MESES DESPUÉS

Ximena Guzmán y José Muñoz fueron asesinados la mañana del 20 de mayo. Ayer se informaron avances de la investigación:

- **13 DETENIDOS** en la GAM, Xochimilco (CDMX), Otumba y Coacalco (Edomex).
- **3 COLABORARON** en el ataque y huida del agresor.
- **10 PARTICIPARON** en tareas logísticas, como ocultar los autos usados en los asesinatos.
- **20 DÍAS ANTES** de los hechos ya eran vigiladas las víctimas.



CENTENARIA

Hoy la filóloga, hispanista y traductora Margit Frenk cumple 100 años. La Academia Mexicana de la Lengua, de la cual es miembro, le rinde un homenaje; colegas destacan sus estudios de la lírica popular antigua.

CULTURA (PÁG. 15)



DESASTRE TOTAL

La Liga MX se quedó sin representantes en la Leagues Cup tras la eliminación en Cuartos de Final de Tigres, Toluca, Puebla y Pachuca.

Espejal

JUEVES 21 / AGOSTO / 2025 CIUDAD DE MEXICO

46 PÁGINAS, AÑO XXXII NÚMERO 11,550 \$ 30.00

REFORMA

C O R A Z Ó N D E M É X I C O

Ingresos Tren Maya 276 mdp, mientras paga 923 mdp por seguro

Excede 234% a ingresos póliza de tren averiado

Asignaron seguro contra siniestros, en diciembre, a Agroasemex

VÍCTOR FUENTES, JORGE RICARDO Y CLAUDIA GUERRERO

El Tren Maya todavía no genera los ingresos necesarios para pagar el seguro contra siniestros de sus vagones.

Mientras el ferrocarril registró ventas por 276 millones de pesos en 2024, el costo de la póliza anual contra accidentes, sabotaje o terrorismo que entró en vigor en diciembre pasado fue de 922.9 millones de pesos, un 234 por ciento superior a sus ingresos.

Una paraestatal del Gobierno federal, Agroasemex, es la aseguradora del Tren Maya, y tendrá que responder por los daños que provocó el "perchance", luego de que uno de sus vagones chocó y se descarriló al llegar a la estación de Izamal.

El pasado 30 de diciembre, la empresa militar Tren Maya adjudicó directamente a Agroasemex la póliza de cobertura para todos los daños que pueda sufrir durante 2025.

El Tren Maya paga una prima de 922.9 millones de pesos, con lo que repentinamente se convirtió en uno de los clientes principales de Agroasemex, empresa creada en 1990, enfocada en el sector agropecuario.

Antes de la adjudicación a Agroasemex, el Tren Maya realizó una investigación de mercado para lo que se perfilaba como una licitación, que finalmente no fue convocada, con lo que se excluyó a las aseguradoras privadas.

DESCARRILAN CIFRAS

COSTO DEL SEGURO
\$923
MILLONES

INGRESOS AL 2024
\$276
MILLONES



Espejal



Todo el Tren Maya está asegurado y la aseguradora tiene que estar perfectamente consciente y tener un documento donde nosotros denunciemos el incidente para que ellos puedan reponer los bienes afectados".

Oscar David Lozano, director de Tren Maya

La póliza cubre colisiones y descarrilamientos, por los que Agroasemex pagaría hasta un máximo de 2 mil 252 millones de pesos por evento, con un deducible a cargo del Tren Maya de 15 por ciento sobre el monto de la pérdida.

El valor total de los bienes amparados por este seguro es de 371 mil 895 millones de pesos. El monto máximo por el que tendría que responder Agroasemex por un siniestro asciende a 11 mil 270 millones de pesos.

El director de Tren Maya, Oscar David Lozano, explicó ayer en la conferencia mañanera que el perchance en Izamal derivó de un movimiento anómalo en un aparato de cambio de vía.

Este movimiento, que no debió ocurrir, de acuerdo con el funcionario, provocó el descarrilamiento de uno de los carros del tren que llegaba a la estación, mismo que quedó "ligeramente recostado" con otro tren que estaba parado. El incidente no dejó

lesionados entre los 261 pasajeros que viajaban.

"Todo el Tren Maya está asegurado y la aseguradora tiene que estar perfectamente consciente y tener un documento donde nosotros denunciemos el incidente para que ellos puedan reponer los bienes afectados", dijo ayer Lozano en conferencia en Palacio Nacional.

Desde el 15 de diciembre de 2023, en su primera inauguración por el ex Presidente Andrés Manuel López Obrador, el Tren Maya ha tenido dos descarrilamientos: uno el 25 de marzo en Tixkokob, y el del martes en la estación Izamal, ambas en Yucatán.

Sin embargo, ha tenido otros perchances, como el descarrilamiento de un tren cargado con basalto, falta de energía o un incendio en el área de almacén de hidrocarburos.

HAY 13 DETENIDOS, PERO SIN EJECUTOR, NI MÓVIL DE CRIMEN



Sobre Calzada de Tlalpan quedaron los cuerpos de los colaboradores de Clara Brugada el martes 20 de mayo.

BERNARDO URIBE

Autoridades federales y de la CDMX reportaron ayer la captura de 13 personas involucradas en el homicidio de José Muñoz y Ximena Guzmán, coordinador de asesores y secretaria particular de la Jefa de Gobierno, Clara Brugada.

Sin embargo, se informó que no ha sido detenido el autor material, ni tampoco se sabe cuál es el móvil de la agresión.

Precisamente ayer se cumplieron tres meses del atentado ocurrido en Calzada de Tlalpan, y Clara Brugada informó por la mañana en un breve mensaje de la detención de 13 personas.

Por la tarde, el Secretario de Seguridad y Protección Ciudadana federal, Omar García Harfuch, y los titulares de la Fiscalía General de Justicia (FGJ), Bertha Alcalde, y de la Secretaría de Seguridad de la CDMX, Pablo Vázquez, dieron una conferencia de prensa, pero tampoco ofrecieron detalles.

Informaron que las detenciones de 13 personas habían ocurrido tras un operativo simultáneo en las Alcaldías Gustavo A. Madero y Xochimilco, y los Municipios de Otumba y Coacalco en Edomex.

El Jefe de la Policía, Pablo Vázquez, indicó que aún se trabaja en establecer el paradero de la persona que ejecutó a los colaboradores de Brugada.

Entre los detenidos se encuentran tres personas que colaboraron en el ataque y huida del agresor. Estos fueron identificados como Jesús "N", Arlette "N" y Nery "N", quienes tenían orden de aprehensión por los delitos de homicidio y asociación delictuosa.

"Dichas órdenes de aprehensión fueron autorizadas a la Fiscalía por su participación en el homicidio, tanto en el seguimiento del día de los hechos, como en los días previos", señaló la Fiscal Alcalde.

Los otros 10 detenidos son señalados de participar en otras tareas logísticas, como ocultar los vehículos involucrados en el caso. Entre ellos se encuentran Abraham "N", Jesús Francisco "N" y Francisco "N".

La FGJ reveló también que los colaboradores de Clara Brugada fueron vigilados por lo menos 20 días antes de los hechos, para lo cual fueron utilizados dos vehículos.

CIUDAD



TOMA Y DACA. Los acordeones usados en la elección judicial llegaron al Tribunal Electoral y el Magistrado Reyes Rodríguez le dijo a la presidenta Mónica Soto: "Ese es el acordeón ganador. Espero que usted no haya ido a votar con él", lanzó. "Le pido respeto", reviró la Magistrada.

VALIDAN ACORDEONES; '¿USTED LOS USÓ?', RETAN A SOTO

ÉRIKA HERNÁNDEZ

La última nota la tocó el Tribunal Electoral federal que, por tres votos contra dos, descartó anular la elección del Poder Judicial por el uso generalizado de acordeones.

Fue la crónica de un debate anunciado, como resumió la Magistrada Janine Otálora. Ella y el Magistrado Reyes Rodríguez plantearon anular los comicios al considerar que hubo una operación premeditada e intencional para distribuir en todo el País guías de votación ilegales, por

parte de partidos, funcionarios y gobiernos, en el formato conocido como acordeones.

Pero la presidenta del Tribunal, Mónica Soto, y los Magistrados Felipe Fuentes y Felipe de la Mata, impusieron su mayoría para validar la elección de más de 800 juzgadores, al considerar que, aunque sí existieron los acordeones, no había pruebas contundentes para acusar inducción del voto.

La presidenta del Tribunal pidió a Rodríguez uno de los 3 mil 188 acordeones impresos que recopiló de los denuncian-

tes. Reyes los llevó a la sesión extendiéndolos, mientras argumentaba en pro de la anulación de la contienda.

El Magistrado le pasó uno de los acordeones a Soto. "¿Este es el bueno?", cuestionó la Magistrada.

"El que tiene usted en la mano es el acordeón ganador. Espero que no haya ido a votar usted con ese ¿verdad?", ironizó Reyes Rodríguez.

Molesta, Soto le respondió: "Magistrado, con esa actitud no vamos a dialogar, porque no es jurídico su posicionamiento y

le pido respeto al pleno y a su presidenta".

Durante 3 horas, Soto, Fuentes y De la Mata exigían a sus compañeros demostrar quiénes diseñaron los acordeones, cuánto invirtieron y de dónde o de qué Gobierno salió el dinero para acusar financiamiento ilícito. Incluso, pidieron nombres de personas y testimonios de gente que fue presionada.

"No necesitamos acreditar quién los hizo, es ilegal", dijo Reyes. "No importa quién los haya hecho, la existencia está probada y su distribución es ilícita".

Enferma agua contaminada a habitantes de Villa Verdún

ERNESTO JIMÉNEZ

Luego de que el 8 de agosto vecinos del Fraccionamiento Villa Verdún, en la Alcaldía Álvaro Obregón, reportaron que les fue suministrada agua contaminada por la red de abasto, dos personas, entre ellas un menor, fueron hospitalizadas.

"El agua olía muy mal, lo reportamos y no hicieron nada, pero la gente empezó a enfermar y entonces sí, vinieron y tomaron muestras", dijo una habitante de la Calle Versailles, donde se ubica la mayoría de las casas cuyas tuberías registraron la presencia del líquido que despedía olor a caño.

Tras un primer reporte vecinal por la situación, la Secretaría de Gestión Integral del Agua (Segiagua) aseguró el 11 de agosto a los vecinos que el agua abastecida cumplía con los parámetros de la normativa vigente.

Sin embargo, un día más

EN VILO

14 DÍAS

sin saber qué contaminó el agua.

2 PERSONAS

fueron hospitalizadas.

tarde, un equipo de la dependencia del Gobierno capitalino recolectó muestras, cuyos resultados aún no han sido revelados.

"(La) Alcaldía no supo decir por qué el mal olor del agua; pero cuando tomaron las muestras el agua ya no olía mal, fueron como tres días después", comentó una vecina.

CIUDAD

